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 SE MANTIENE VARIACIÓN EN PRECIOS DE MATERIALES, PESE A LA 
INFLACIÓN 
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A la fecha el costo de los materiales para la industria de la construcción siguen 
siendo muy volátiles, sin embargo, han tenido una reducción significativa en 
comparación con los últimos dos años. De acuerdo con el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el Estado de 
México, Arnulfo Martínez Sánchez, la varilla, el cemento y el aluminio han 
registrado mayores variaciones. Si bien en las últimas quincenas de mayor y abril 
se ha registrado una disminución en la inflación general que oscila en 6.25 por 
ciento, esto -expresó- no se refleja directamente en el precio de los materiales. 
"Aunque no se reflejan rápido, los precios se mantienen, difícilmente los 
proveedores bajarán los costos, así sean mil o 2 mil pesos, lo mantendrán así 
porque los constructores de todas maneras lo pagan". 
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 CAJA FUERTE / EL EJÉRCITO ES EL TERCER MAYOR EMPRESARIO DE 
MÉXICO 
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Si el Ejército fuera una persona, sería el tercer empresario más rico de México, 
sólo detrás de Carlos Slim y Germán Larrea. Tiene cuatro aeropuertos, un tren y 
pronto tendrá una línea aérea. En la industria de la construcción se ha vuelto un 
actor relevante, sin duda en el jugador de referencia para el sector. Los activos 
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en poder del Ejército fueron tasados en 15,000 millones de dólares a mediados 
del año pasado en un trabajo de México Cómo Vamos. Un año después podría 
recalcularse esa cifra, a raíz del incremento de los costos (¿y el valor?) del Tren 
Maya. Está arriba de los 20,000 millones de dólares (...) Los tres aeropuertos: 
Tulum, Chetumal y Palenque valen poco más de 1,500 millones de pesos. No 
tenemos los números de la aerolínea, entre otras cosas porque no se ha 
presentado el plan de negocios (...) ¿Qué papel jugará el Ejército en los mercados 
en los que participa? En la industria de la construcción, los empresarios se quejan 
de que ha generado desorden y contribuido a la desaparición de empresas 
pequeñas y medianas. El PIB de la construcción está 22% abajo de lo que era a 
finales del sexenio pasado. La CMIC informa que han cerrado 2,000 de 9,000 
empresas que eran socias de la cámara. No es culpa de las Fuerzas Armadas, 
pero... (...) 
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El Instituto para la Seguridad de las Construcciones rechazó que los microsismos 
registrados en las últimas semanas en la Ciudad ocasionaran daños a viviendas. 
Laura Suárez, directora de Dictámenes de Seguridad Estructural y Edificaciones 
del Instituto, dijo que las afectaciones reportadas por habitantes de las alcaldías 
Miguel Hidalgo y Álvaro Obregón se debieron a fallas que ya existían. Aunque las 
aceleraciones e intensidades que alcanzan los microsismos no pueden causal- 
daños en las viviendas, sí pueden agravar afectaciones preexistentes, sostuvo. El 
Gobierno capitalino indicó que se han destinado 40.3 millones de pesos para 
actualizar 28 estaciones de monitoreo, instalar otras 105, además de estandarizar 
la información de 173 estaciones que conforman la red. Arturo Iglesias, jefe del 
Servicio Sismológico, indicó que es necesario mantener la calma ante los 
microsismos, pese a que se perciben como intensos. 
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 ACUMULA EL CONGRESO LOCAL MÁS DE 60 SOLICITUDES DE CAMBIO 
DE USO DE SUELO; LA MAYORÍA EN MH Y CUAUHTÉMOC 
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Más de 60 iniciativas en materia de cambio de uso de suelo, solicitadas por 
representantes o apoderados legales de empresas privadas, suma el Congreso 
de la Ciudad de México. En un compilado obtenido por organizaciones vecinales, 
dichas iniciativas fueron presentadas del 12 de enero de 2021 al 18 de enero 
pasado, las cuales continúan en proceso de dictaminación en la Comisión de 
Desarrollo e Infraestructura Urbana, que preside el diputado Víctor Hugo Lobo 
(PRD). Los cambios de uso de suelo se proponen en diversos predios de las 
alcaldías Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc, principalmente, donde se pretenden 
erigir diversos desarrollos inmobiliarios, entre ellos viviendas y un hospital. Los 
integrantes de la comisión esperan las opiniones de los ciudadanos, de las 
alcaldías y de las dependencias, como las secretarías de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, de Medio Ambiente, de Movilidad, y del Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México para emitir los dictámenes correspondientes. 
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El Gobierno capitalino perfila regularizar en su totalidad los 130 inmuebles que 
enlistó a partir de reportes relacionados con la presunta red de corrupción 
inmobiliaria en la Alcaldía Benito Juárez. En septiembre de 2022, las autoridades 
plantearon que los pisos ilegales en 130 inmuebles que fueron adquiridos "de 
buena fe" podrían ser regularizados, en lugar de derribarlos como marca la ley, y 
en diciembre de ese año confirmó que para lograrlo iniciaría su revisión para 
determinar si son seguros o no para sus habitantes. Ayer, Laura Suárez, directora 
de Dictámenes de Seguridad Estructural y Edificaciones del Instituto para la 
Seguridad de las Construcciones, proyectó que finalmente todos los inmuebles 
podrían ser regularizados, tras verificar que no hay riesgos en sus edificaciones. 
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El Instituto para la Seguridad de las Construcciones de la Ciudad de México revisa 
las condiciones de seguridad estructural de 130 inmuebles asociados al llamado 
cártel inmobiliario de la alcaldía Benito Juárez, que violan el uso de suelo, para 
que puedan entrar a un proceso de regularización. La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, afirmó que se mantiene la investigación administrativa, y si es el 
caso, penal, para revisar por qué se dieron estas irregularidades, pero se está 
dando la posibilidad de regularización porque hay muchos vecinos que compraron 
de buena fe que resultaron afectados. Señaló que se instaló una mesa de trabajo 
en la que participan, entre otras dependencias, la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Vivienda, la Dirección General de Regularización Territorial y la Procuraduría 
Social, junto con el Instituto de Seguridad de las Construcciones. 
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Debido a su presunta vinculación con el Cártel Inmobiliario, vecinos de la Benito 
Juárez emitieron una denuncia ante la Asociación de Bancos de México, por su 
aprobación en el préstamo económico para edificar diferentes inmuebles dentro 
de la alcaldía. Los inconformes señalan que, al momento, se tienen identificados 
cerca de mil 15 inmuebles en el territorio, los cuales fueron aprobados por las 
autoridades de la alcaldía y apoyados por prestamos que venían de los bancos, 
A pesar de apuntar lo anterior, los vecinos de BJ aseguran que las instituciones 
bancarias omiten la confirmación de estos apoyos. De acuerdo a lo señalado, a 
pesar de edificar tales inmuebles, las constructoras violan normas de seguridad, 
al realizar obras fuera de lo que establece la ley de construcción de la CDMX. 
Dentro de los incumplimientos señalados por los colonos, están las tomas de 
agua, los medidores de luz, elevadores inoperantes y filtraciones de agua. 
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NEARSHORING 

  

El Economista/ Patricia Romo 
Nota Informativa 
19/05/2023 
Urbes y Estados 
Patricia Romo 
Pág:37 
Ciudad de México 

  

Durante el primer trimestre de este año, Guadalajara registró la mayor demanda 
del mercado industrial inmobiliario por nearshoring con más de 77,000 metros 
cuadrados comercializados (47% del total nacional), y se encuentra entre las 
preferencias de posibles inversionistas por encima de la región noreste con 
ciudades como Monterrey y Saltillo. Según el estudio Nearshoring México, 
Demanda en el Mercado Industrial, elaborado por la empresa estadounidense de 
consultaría, comercialización y servicios inmobiliarios CBRE Group, en el periodo 
enero-marzo 2023 Monterrey se mantuvo como el segundo mercado con más 
transacciones por nearshoring con 30% y Saltillo ocupó la tercera posición con 
16% del total de la demanda del mercado industrial. 
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Pues sí, la visita del mandamás de Grupo México, Germán Larrea, al presidente 
Andrés Manuel López Obrador calentó más el comal sobre la compra de 
Banamex, pero no hay humo blanco. Para elevar la suspicacia, el miércoles se 
hizo pública la "carta a los accionistas" que firmó el empresario, donde señaló que 
"nuestra estabilidad financiera nos ha permitido tener una alta generación de flujo 
para aprovechar oportunidades de crecimiento y de explorar nuevos negocios"; al 
cierre de 2022 los flujos de efectivo por operación sumaron 5 mil 566.7 millones 
de dólares. En cambio, en Empresas ICA la situación se agrava. En 2022 tuvo 
pérdidas por 296 millones de pesos que se traspasarán a la cuenta de resultados 
acumulados que suma quebrantos superiores a 4 mil 634 millones (...) 
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La Inteligencia Artificial (IA) le dará un gran empujón al sector inmobiliario. En los 
próximos años, impactará, principalmente, en tres áreas: análisis de proyectos y 
de arquitectura, generación de bases de información y uso de software para 
estimar el precio de un inmueble y la comercialización de bienes raíces, señaló 
Eduardo Orozco, cofundador de alohome. Detalló que en el sector existen 
procesos que son muy repetitivos y manuales, los cuales pueden volverse 
automáticos. Según alohome, con ayuda de la IA se podrá personalizar y mejorar 
la experiencia de los compradores al incluir imágenes o videos de las propiedades 
con algunos aspectos que le gusten a los futuros compradores y sin necesidad de 
esperar a que estén edificadas. En tanto que a los desarrolladores, esta 
herramienta les permitirá realizar análisis de proyectos y de arquitectura de un 
terreno en cuestión de segundos. 
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La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó el decretazo que publicó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en noviembre de 2021 para catalogar 
todas las obras insignia de su gobierno como de seguridad nacional, documento 
que fue impugnado por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales. El Titular del Ejecutivo respondió 
con un nuevo decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación para blindar 
y catalogar al Tren Maya, el Tren Interoceánico y las obras de aeropuertos en 
Palenque, Chiapas, en Chetumal y en Tulum, Quintana Roo, como de seguridad 
nacional e interés público. El Mandatario federal argumentó que la plataforma 
logística y demás infraestructura son —por su ubicación geográfica— 
estratégicas, ya que comunican el océano Pacífico con el golfo de México y el 
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Atlántico. Ante ello, la presidenta del Inai, Blanca Lilia Herrera, adelantó que el 
instituto analiza los mecanismos legales a fin de impugnar este nuevo documento. 
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Cinco horas después de que la SCJN invalidó el acuerdo que clasificó como de 
seguridad nacional las obras de infraestructura prioritarias de la 4T, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador emitió un nuevo decreto. Publicó en el Diario 
Oficial de la Federación un mandato por el que son de seguridad nacional e interés 
público no solo las obras, sino funcionamiento, operación y mantenimiento del 
Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos 
Palenque, Chetumal y Tulum. El 23 de noviembre de 2021, López Obrador explicó 
el documento invalidado por la Corte ayer. "Ni siquiera es un decreto, es un 
acuerdo interno para facilitar que podamos terminar las obras". El ministro Juan 
Luis González Alcántara Carrancá había explicado que "las autorizaciones 
provisionales otorgadas con fundamento en el acuerdo tendrán la vigencia 
dispuesta de 12 meses contados a partir del momento de su emisión". 
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Horas después de que el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) declaró ayer inválido el decreto por el cual las obras insignia de la Cuarta 
Transformación han sido reservadas por considerarse como de segundad 
nacional, el Presidente de la República publicó uno nuevo con el que blinda bajo 
los mismos términos la construcción, funcionamiento y operación del Tren Maya, 
el Corredor Interoceánico del Istmo y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y 
Tulum. Aunque en el proyecto, a cargo del ministro Juan Luis González Alcántara 
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Carrancá, se propuso que, además de la invalidez, los efectos no fueran 
retroactivos, se determinó que será hasta el próximo lunes cuando se defina esto 
y también sobre quiénes se aplicara el resolutivo. 
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 SCJN: OBRAS INSIGNIA YA NO SON "SEGURIDAD NACIONAL"; REVIRA 
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Pág:PP-6 
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Por 8 votos a favor y tres en contra, la Suprema Corte invalidó ayer el decreto del 
presidente Andrés Manuel López Obrador por el cual clasificó a las obras 
prioritarias de su Gobierno como un "asunto de seguridad nacional". Los ministros 
le dieron la razón a la controversia constitucional que interpuso el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) en diciembre del 2021 contra ese "decretazo" presidencial al 
señalar que esa medida vulneraba el derecho de la sociedad a informarse. Horas 
después de la votación en la Corte, el mandatario contraatacó y por la tarde 
publicó en el Diario Oficial de la Federación otro decreto en el que declara como 
de seguridad nacional e interés público la construcción, funcionamiento y 
operación del Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo y los aeropuertos 
de Palenque, Chetumal y Tulum. 
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 BLINDAN MEGAOBRAS PESE A FRENO DE SCJN 

  

El Sol de México/ Alfredo Fuentes 
Nota Informativa 
19/05/2023 
República 
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Pág:PP-4 
Ciudad de México 

  

El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó ayer un nuevo decreto que 
declara como asunto de seguridad nacional las obras de infraestructura de su 
gobierno, apenas unas horas después de que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación declaró in constitucional un decreto similar del 2021. "Son de seguridad 
nacional y de interés público la construcción, funcionamiento, mantenimiento, 
operación, infraestructura, los espacios, bienes de interés público, ejecución y 
administración de la infraestructura de transportes, de servicios y polos de 
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desarrollo para el bienestar y equipo tanto del Tren Maya como del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, y los aeropuertos de Palenque. Chiapas; 
de Chetumal y de Tulum, Quintana Roo, en los términos expresados en la parte 
considerativa de este decreto", indica en el Diario Oficial de la Federación. 
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La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó el acuerdo 
presidencial que clasificaba como seguridad nacional los proyectos y obras 
prioritarias del gobierno federal. Sin embargo, horas después, el Poder Ejecutivo 
respondió al máximo tribunal con la publicación de un decreto que da esa 
clasificación a todo lo relacionado con el Tren Maya, el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec, así como los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum. 
La controversia constitucional analizada por la Corte fue presentada por el 
Instituto Nacional de Transparencia (INAI) contra el acuerdo publicado el 22 de 
noviembre de 2021, y que también instruye a las dependencias a otorgaren cinco 
días hábiles las autorizaciones provisionales necesarias para iniciar las obras. 
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Ante la invalidación de parte del acuerdo con el que decretaba como de seguridad 
nacional las obras de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
respondió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) con un nuevo 
decretazo, con el que blinda el Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec y tres aeropuertos. El nuevo documento se publicó en la edición 
vespertina del Diario Oficial de la Federación (DOF). "Decreto por el que la 
construcción, funcionamiento, mantenimiento, operación, infraestructura, los 
espacios, bienes de interés público, ejecución y administración de la 
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infraestructura de transportes, de servicios y polos de desarrollo para el bienestar, 
y equipo tanto del Tren Maya como del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, así como los aeropuertos que se indican, son de seguridad nacional 
y de interés público", se señala. Entre esos aeropuertos están los de Palenque, 
Chiapas, y Chetumal y Tulum, en Quintana Roo. 
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Miguel Ángel Errasti Arango concejal de la alcaldía Miguel Hidalgo acudió este 
jueves a interponer, ante los juzgados de distrito "una lluvia de amparos para que 
se garantice la seguridad de los niños y no construyan dentro de las escuelas la 
línea del Cablebús", como ocurre en la Primaria El Pipila, en el que instalaron un 
pilote en el patio de la escuela para que pueda correr la línea. La jefa de gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en abril, pidió a los encargados de 
la obra, autoridades escolares y padres de familia ponerse de acuerdo para 
realizar la obra y aclaró, en ese momento que no es la única escuele" en la que 
se han puesto pilotes para el poder instalar la línea del Cablebús. El secretario de 
Obras y Servicios, Jesús Esteva, descarta que alumnos y viajeros estén en riesgo 
porque el cablebús pase por arriba. 
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La propuesta de consulta sobre la posible elección de los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por el voto ciudadano no es un asunto 
electoral, sino que "tiene que ver con la elección de servidores públicos del Poder 
Judicial", por lo que se puede realizar, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En la conferencia del jueves, el jefe del Ejecutivo aseveró que la 
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propuesta para definir con voto directo a integrantes del Poder Judicial, incluso 
magistrados y jueces, ha causado molestias. Además, reprochó que se ha 
"manipulado" la propuesta con el argumento de que cualquier persona podría 
llegar a ocupar esos cargos. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió a Luis Cresencio Sandoval, 
secretario de la Defensa Nacional, ante notas periodísticas que revelaron la 
compra de un lujoso departamento a una empresa contratista de la dependencia. 
El mandatario consideró que se trata de una campaña de desprestigio desde 
Estados Unidos. "Yo sostengo, no tengo elementos, pero siempre he tenido un 
instinto certero que esas son investigaciones de Claudio X. González, del grupo 
que tiene, que recibe dinero del gobierno de Estados Unidos". Atribuyó a que 
como ahora hay orden y no se permite el intervencionismo, caen en esta 
estrategia. Sandoval González negó el valor del departamento mencionado en la 
nota y explicó su origen. 
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Con el argumento de que estaba en "obra gris", el Secretario de la Defensa, Luis 
Cresencio Sandoval, intentó justificar la diferencia de más de 20 millones de 
pesos entre los 9 millones que dice haber pagado y los 30 millones que cuestan 
departamentos como el suyo en el desarrollo "Cuatro Puntos" de Bosque Real, 
en Huixquilucan. El General rompió una semana de silencio sobre la revelación 
del departamento de lujo que compró a la socia de una empresa proveedora de 
la Sedena. Del crédito hipotecario otorgado en febrero de 2020 a mayo de 2022, 
el General ya sólo debía 3 millones 874 mil pesos. 
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La Sala Especializada del Tribunal Electoral determinó que ni los espectaculares 
de Adán Augusto López en Veracruz ni las bardas de Marcelo Ebrard en la 
alcaldía Álvaro Obregón son actos anticipados de precampaña porque no hay 
evidencia de que sean una estrategia sistemática para posicionarse hacia 2024. 
Por mayoría de votos, dicha sala resolvió dos juicios contra los titulares de 
Gobernación y de Relaciones Exteriores, entre las decenas de investigaciones en 
curso. 
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El gobierno de la 4T avanza en su deseo de hacer que despegue la nueva 
Mexicana de Aviación en diciembre próximo con una flota de 10 aviones Boeing. 
La base de operaciones será el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Este jueves, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF) la resolución que autoriza la creación de la 
empresa Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, adscrita a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). El objetivo de la aerolínea es "mejorar la calidad y 
cobertura de los servicios aéreos, así como impulsarla conectividad en el mercado 
en que existe demanda, lo que representará un motor de crecimiento, desarrollo 
y competitividad a nivel nacional e internacional, además de que se fortalecerá la 
captación de divisas e inversiones nacionales y extranjeras". 
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será una opción temporal a la 
saturación de la terminal de la Ciudad de México, pues a largo plazo se tendrá 
que volver a plantear la construcción en Texcoco, afirmó Antonio Arranz, CEO de 
DHL Express. "El Gobierno de la 4T se quedará de seis a 12 años más. La 
solución a largo plazo es (construir un aeropuerto en) Texcoco. "En algún 
momento México se tendrá que mover a Texcoco no por un tema de almacén 
físico sino por conexión aérea", enfatizó Arranz en el panel "Del AICM al AIFA, 
retos y oportunidades", en el marco de un seminario de Lescharco Mexicana. 
Añadió que la decisión de construir un aeropuerto en Texcoco será un tema 
político, porque si gana la oposición quien sea el Presidente tendrá que tomar una 
decisión "muy dura", porque deberá gastar 35 mil millones de dólares y no lo 
inaugurará. 
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En medio de los trámites para mudar sus operaciones al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), Lufthansa Cargo señaló que el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) es la terminal que más buscan y reconocen sus 
clientes. "AIFA no lo conoce nadie. Son 100 años de poner al AICM como el 
principal aeropuerto", dijo Frank Nozinsky, director para México de la empresa. A 
Lufthansa se le está complicando lograr la mudanza de sus operaciones de carga 
al aeródromo de Santa Lucía, ya que las certificaciones necesarias para hacerlo 
van al 80 por ciento. Las empresas cargueras tienen menos de 50 días para sacar 
sus operaciones del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), 
pues el Gobierno puso el 7 de julio como fecha límite para mudarse al AIFA. 
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Las petroleras Shell Exploración y Extracción de México y Chevron Energía de 
México devolvieron dos áreas contractuales en terminación anticipada a la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), debido a que no tuvieron los 
resultados esperados. Héctor Moreira, comisionado de la CNH, afirmó que no se 
trata de una buena noticia para el sector. Recordó que las actividades petroleras 
tienen un alto grado de incertidumbre. "Ya perforaron dos pozos en aguas 
profundas, invirtieron 200 millones de dólares y no encontraron recursos 
comerciales y están haciendo lo lógico, abandonar el área", explicó. Las dos áreas 
contractuales corresponden a los contratos CNH-R02-L04-AP-CS-G02/2018 y 
CNH-R02-L04-AP-CS-G04/2018, donde ambas empresas eran contratistas y 
Shell el operador. 
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En los últimos seis meses, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha reducido 
la vigencia de permisos para actividades desarrolladas en el sector hidrocarburos. 
De acuerdo con un análisis de Grupo Ciita, de octubre de 2022 a abril pasado se 
otorgaron 435 permisos para petrolíferos, gas natural y gas LP, de los cuales a 
351 se les redujo su vigencia. Los permisos se daban por 30 años, pero ahora los 
plazos van de dos a 20 años. Por ejemplo, de 295 permisos para el expendio al 
público de combustibles en estaciones de servicio, 223 tienen vigencia de 20 
años; nueve de 10 años y 63 sí fueron entregados a 30 años. Beatriz Marcelino, 
presidenta de Grupo Ciita, dijo en entrevista que fue en noviembre cuando se 
percataron que los nuevos permisos entregados tenían menor vigencia, pero sin 
justificación alguna. "A finales de noviembre nos dimos cuenta que empezaron a 
reducir los permisos de gas LP, en especial los de comercialización, que antes 
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nos daban a 30 años y ahora unos salieron a dos años, ese fue el más 
sorprendente. 
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La Comisión Reguladora de Energía (CRE) negó 18 permisos para vender gas 
LP al público mediante estación de servicio, y entre las razones se encuentra que, 
en ocasiones, los solicitantes no presentan todos los requerimientos. Incluso, 
previo al inicio de la sesión ordinaria de la CRE, se excluyeron cuatro asuntos de 
la orden del día en materia de gas LP, ya que ajuicio del comisionado Walter 
Julián Ángel Jiménez, ni siquiera deberían recibir una "segunda oportunidad". "Da 
la impresión de que se les está enderezando el trámite en la CRE a ciertos 
permisionarios, cuando tenemos solicitantes que cumplen en tiempo y forma los 
requerimientos para ser ingresados. Estamos perdiendo el tiempo haciendo 
apercibimientos por fuera de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo a 
solicitantes que no integran la totalidad de los requisitos para convertirse en 
trámites" expresó. 
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Aún con los trabajos de rehabilitación a refinerías por parte de la 4T, ayer se 
reportó un incendio en un calentador de la planta Hidro II de la Refinería de Pemex 
en Salina Cruz, Oaxaca. Se trata del segundo siniestro en lo que va de la semana, 
pues el miércoles se registró otro en la Planta Maya de la Refinería de Madero, 
en Tamaulipas. Trabajadores sindicalizados dijeron a Grupo Reforma que urge 
mantenimiento preventivo y correctivo a fondo en las plantas, principalmente en 
las unidades operativas y de seguridad, en las plantas de proceso y en 
rehabilitación de los tanques de almacenamiento y generadores. "Lo que vemos 
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es que falta mantenimiento en todos los complejos y refinerías; debe haber una 
supervisión real de las condiciones en las que trabajamos. 
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El peso "fortachón" ya impacta negativamente la competitividad de la industria 
mexicana y los empresarios temen que las cadenas comerciales disparen sus 
importaciones en la búsqueda de menores costos. El presidente de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber afirmó que 
los niveles que presenta el tipo de cambio presionan a la planta productiva 
nacional, en especial a los sectores sensibles como calzado, vestido, textil, 
maquinaria, eléctricos, aceros y otras que compiten con productos importados 
desde Asia. "Un tipo de cambio que favorece al peso nos convierte en poco 
competitivos a los mexicanos", aseguró el líder de los industriales, quien adelantó 
que liarán un diagnóstico sobre el grado en que tener un peso fuerte golpea la 
competitividad. "Debemos empezar a ver el primer trimestre de este año cómo se 
comporta (la balanza comercial). Parece que según los datos del mes pasado, se 
importó más de Estados Unidos que lo que exportamos. Ya hubo una variante", 
comentó. 
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Pág:19 
Ciudad de México 

  

Dos quintas partes de la industria corren el riesgo de tener afectaciones, como la 
reducción de exportaciones y la pérdida de competitividad, por mantener un peso 
fuerte, pues los insumos que compran y los precios las mercancías se hacen en 
dólares, advirtió José Abugaber Andonie, presidente de la Confederación de 
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Cámaras Industriales (Concamin). El líder del sector secundario explicó, al 
participar en el Encuentro de Industriales 2023, que las empresas realizan sus 
negociaciones con un tipo de cambio, el cual no se prevé movimientos como la 
tendencia bajista que se ha observado en lo que va del año. Datos del Banco de 
México indican que la moneda mexicana se ha apreciado 9 por ciento desde que 
comenzó el año, cuando se ubicó en 19.83 unidades por dólar estadunidense, 
hasta el cierre de la jornada del jueves, cuando se cotizó en 17.73. Destacó que 
casi 40 por ciento de la industria está en riego de enfrentar afectaciones por esta 
apreciación del peso, sobre todo los sectores más sensibles del país. 

Ir al Índice 

  

 
 EL CONTADOR 

  

Excélsior/ Sin autor 
Columna 
19/05/2023 
Dinero 
Sin autor 
Pág:3 
Ciudad de México 

  

5. José Abugaber, líder de la Concamin, prepara el lanzamiento del Censo de la 
Industria, un instrumento que será de utilidad para conocer con certeza la 
evolución de la industria confederada, sus perspectivas y las necesidades de 
inversión de cada empresa y de cada región, con ello, aprovechar la coyuntura 
para poder capitalizar las oportunidades del nearshoring. Junto con los análisis 
que ya realiza el Centro de Inteligencia de la Concamin, el censo permitirá conocer 
con mayor precisión el giro de cada una de las empresas que forman parte de las 
actividades de las cámaras y asociaciones. Abugaber espera tener concluido este 
proyecto en un mes y darlo a conocer. 
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El déficit de operadores es uno de los principales desafíos de la industria del 
transporte, refirió Canacar. Debido a la falta de perfiles, registra una capacidad 
ociosa de 10 por ciento; la cámara trabaja de la mano de UTEQ para crear la 
primera carrera técnica. 

  

Ir al Índice 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=19/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=NVO_199607598_8796.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=19/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=NVO_199606833_8796_E.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=19/05/2023#Indice


 

COLUMNAS POLÍTICAS 
 

 
 TEMPLO MAYOR 

  

Reforma/ F. Bartolomé 
Columna 
19/05/2023 
Primera - Opinión 
F. Bartolomé 
Pág:8 
Ciudad de México 

  

** Hay que decirlo: la ministra presidenta, Norma Lucía Piña, la regó -y feo- al 
ponerse al tú por tú con un porro como el senador Alejandro Armenta, que ahora 
se anda haciendo la víctima. No debe ser fácil tener que aguantar la andanada de 
agravios, descalificaciones y mentiras de la 4T, peeero... como que la titular de la 
Suprema Corte no está para andarse agarrando del chongo por chat con un 
legislador morenista (...) Y como dijo la ministra, sería bueno saber si Alejandro 
Armenta puede ver a los ojos a sus hijos después de andar diciendo tantas 
barbaridades. 
 
** ¿Ya acabó el debate entre Delfina Gómez y Alejandra del Moral? El encuentro 
entre ambas candidatas estuvo más aburrido que ver crecer el pasto. En cambio 
lo que está muy entretenido es todo lo que se está moviendo alrededor de la 
contienda electoral. Resulta curioso, de entrada, que los morenistas estén 
promoviendo el cuento de que Alfredo del Mazo ordenó a sus "operadores" apoyar 
a la morenista (...) Quienes saben cómo se prepara una torta de chorizo verde en 
Toluca dicen que esa versión lo único que busca es desanimar a la coalición 
opositora, pero que está muuuy lejos de la realidad. Por lo que se dice en 
Texcoco, Delfina Gómez sigue arriba en la carrera por la gubernatura, pero su 
ventaja se ha reducido drásticamente y eso tiene muy inquietos a los mandos 
morenistas (...) 
 
** Chicanada. Es la acción retardataria en un proceso jurídico o legislativo, cuyo 
objetivo es obstaculizarlo y manipularlo, de acuerdo con el Diccionario del Español 
de México, elaborado por el Colmex. Por lo tanto, emitir un decretazo contra la 
transparencia, después de que la Suprema Corte anuló el primer decretazo, es 
una chicanada del presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Está actuando de 
manera ilegal? Probablemente no. Pero definitivamente lo que hizo AMLO no es 
derecho, sino una simple artimaña para darle la vuelta a la ley (...) 
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** En el (...) (Inai) analizan desde ya cómo impugnar el nuevo decretazo del 
Ejecutivo que clasifica como asunto de seguridad nacional las obras del Tren 
Maya, el interurbano y 5 aeropuertos del sureste (...) nos cuentan que los 
comisionados se están comunicando con otros entes facultados para controvertir 
e incluso con los equipos de los ministros. Ya sea que la oposición en el Congreso 
lo haga o que, tan pronto como el próximo lunes, la propia Corte añada en los 
efectos de su fallo que al anular ayer el primer decreto (...) se puede invalidar 
desde ya cualquier decreto posterior al invalidado que vaya en el mismo sentido 
(...) Lo que sí queda claro es que el gobierno quiere impedir a toda costa que se 
hagan públicos los contratos de construcción, mantenimiento y operación del 
famoso tren y que los comisionados del Inai darán la batalla (...) 
 
** Nos cuentan que luego de decir que se sentía amenazado por los mensajes de 
WhatsApp de la presidenta de la Corte, Norma Piña, el senador morenista 
Alejandro Armenta recibió un alud de críticas y lo señalaron hasta de misógino. 
Por eso, nos comentan, su equipo se aplicó y subió a redes sociales un mensaje 
de respeto y reconocimiento a las mujeres del grupo Amor a Puebla y un 
pronunciamiento a favor del empoderamiento y liderazgo femeninos (...) 
 
** El canciller Marcelo Ebrard ahora sí tuvo un buen recibimiento en Sonora, 
donde el gobernador Alfonso Durazo lo acompañó a sus actividades 
institucionales y también a la presentación de su libro "El camino de México". Nos 
comentan que don Alfonso se cuidó para no ser señalado como lo fue el 
gobernador de Oaxaca, Salomón Jara (...) Nos hacen ver que la actitud del 
mandatario estatal sonorense es para asegurar piso parejo, pero que se 
equivocaría de cabo a rabo quien lo interprete como apoyo a don Marcelo. 
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** Que en oficinas judiciales comentan que el decreto de última hora del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para reservar la información de las 
obras emblemáticas de su administración como "de seguridad nacional" 
representa un nuevo acto jurídico, situación que impedirá que se cumpla la 
sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que invalidaba el anterior 
acuerdo apenas unas horas antes (...) 
 
** Que el encuentro que sostendrán este viernes en un restaurante de Estado de 
México los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro 
Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, para supuestamente refrendar su apoyo a 
la candidata Alejandra del Moral, en realidad se tratará de otra reunión para 
continuar hablando sobre la estrategia rumbo a las elecciones de 2024 (....) 
 
** Que a propósito de comidas con trasfondo político-electoral, el alcalde de 
Benito Juárez, Santiago Taboada, y el coordinador de los diputados del PRD, Luis 
Cházaro, compartieron ayer mesa para tomar sus alimentos pero, sobre todo, 
para identificar coincidencias sobre el método para definir la candidatura del 
bloque opositor Va por México a la Jefatura de Gobierno, a la que ambos aspiran 
(...) 
 
** Que si alguien se regocija en el INAI por los dos triunfos que ha logrado al hilo 
en las últimas dos semanas en la Suprema Corte de Justicia de la Nación es 
Gonzalo Sánchez de Tagle Pérez Salazar, director de Asuntos Jurídicos del 
organismo que encabeza Blanca Lilia Ibarra, pues es el autor de los variados 
recursos, entre acciones de inconstitucionalidad y controversias constitucionales, 
que el instituto ha promovido para defender sus facultades y la validez de las 
normas que rigen su actuar (...) 
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** 1. La ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, aceptó haber enviado 
mensajes por WhatsApp al senador Alejandro Armenta, quien los interpretó como 
una amenaza. "Hago esta aclaración por respeto a quienes han mostrado apoyo 
a mi persona. Por respeto a mis pares y a mi familia. No quiero que mi silencio 
deje lugar a dudas. Como lo manifesté en la comunicación personal con el 
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senador, sostengo en público lo que dije en privado", escribió. Además, expresó 
su indignación por los datos inexactos que se han dicho sobre la labor del Poder 
Judicial, aunque reconoció que no fue la mejor vía para comunicarse con el 
senador (...) 
 
** 2. El senador del PAN, Damián Zepeda, confió en que se realice la 
comparecencia del gabinete de seguridad, prevista para el 30 de mayo. "Tuve un 
diálogo con el coordinador de Morena y así me lo dijo, pero no está convocada 
formalmente; ya antes teníamos confirmada la comparecencia y fue pospuesta; 
espero que eso no pase", dijo. De llevarse a cabo, asistirían los secretarios de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; de la Sedena, Luis 
Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael Ojeda, además del comandante 
general de la Guardia Nacional, David Córdova (...) 
 
** 3. Hay quienes quisieran coleccionar buenos resultados, pero sus decisiones 
los llevan al polo extremo. Le pasa al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, quien carece de políticas públicas para brindar a la entidad la 
mínima atención. Está perdiendo la lucha contra las adicciones en la ciudad y en 
comunidades indígenas, lo que ha generado un aumento en el consumo de 
drogas sintéticas en menores de edad. Por otra parte, productores de sorgo viven 
una crisis que podría llevarlos a la quiebra (...) 
 
** 4. Extraordinaria noticia, de ser posible: la Ley 3 de 3, que evitará que 
violentadores sean candidatos en las elecciones de 2024, alcanzó el respaldo 
constitucional al ser avalada ya por 17 congresos estatales. Este requisito 
permitirá que la reforma sea promulgada en los primeros días de junio y modifique 
las reglas electorales de la contienda federal, a fin de que quienes hayan incurrido 
en violencia familiar, sexual y económica o ser deudores alimentarios no puedan 
ser postulados a cargos de elección popular (...) 
 
** 5. El candidato a la gubernatura de Coahuila por UDC-PVEM, Evaristo Lenin 
Pérez, dejó en claro que no va a declinar a favor de Armando Guadiana ni por 
nadie y aclaró que el que debe declinar es el candidato de Morena. Lo anterior, 
luego de que el senador Manuel Velasco declaró que el partido pensaba declinar 
por Morena en la entidad. "Nunca hubo ni hay voluntad real en la política nacional 
para construir un bloque opositor en Coahuila y aquí estamos nosotros 
nuevamente, lo hicimos en el 17 en una alianza intentando lograr la alternancia 
con responsabilidad", recordó Lenin Pérez (...) 
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** Crónica ha dado seguimiento puntual a la utilización de la Plaza Giordano 
Bruno, en la colonia Juárez, como campamento de migrantes, sobre todo 
hatianos, sumidos en el desconcierto y las penurias en su camino a la frontera de 
México con Estados Unidos.Es la tercera vez que la plaza se desborda de 
migrantes. Que nadie crea que hoy la situación es mejor o más promisoria para 
ellos (...) A pesar siguen llegando. En la Plaza Giordano Bruno hay niños 
pequeños durmiendo en el piso y condiciones de salud infames para los 
migrantes. Tal parece que con respecto a la protección de los migrantes en lugar 
de avanzar dan pasos atrás. 
 
** La velocista sonorense Ana Gabriela Guevara, espléndida en las pistas de 
carreras de todo el mundo, se ha convertido en una servidora pública autoritaria, 
grosera, opaca (...) Mandar a un grupo de chicas, deportistas de excelencia, que 
acaban de obtener un sonado triunfo internacional, a vender calzones o 
tupperware, para tener recursos para su preparación la pinta de un brochazo. La 
pendenciera del barrio. No quiere que nadie revise sus gastos, no vaya a ser que 
algo raro encuentren. Guevara tiene que recordar que en septiembre del año que 
entra se queda sin manto protector, sino es que antes, porque el presidente López 
Obrador no quemará capital político defendiéndola. 
 
** La Coordinación Nacional del Partido del Trabajo mandó un mensaje a Mario 
Delgado, dirigente de Morena, para decirle que si sabe contar no cuente con ellos 
y que su candidato, Ricardo Mejía, no declinará para favorecer a Armando 
Guadiana. Eso no quiere decir que el PT no vaya por la alianza con Morena para 
el 2024. Dicen que están puestos y hasta tienen su propio candidato presidencial, 
el diputado Fernández Noroña, quien debe estar, según el partido, en la encuesta 
para elegir al candidato de la alianza oficialista (...) 
 
** La carretera 57 de San Luis Potosí es un camino peligroso. Lo saben 
autoridades federales, estatales y municipales. Hace algunas semanas se ubicó 
como tema nacional ante el secuestro de migrantes, delito reiterado en esa vía 
(...) En el más reciente episodio hay versiones encontradas, incluso antagónicas, 
de cómo sucedieron las cosas y cómo fue el supuesto rescate de los migrantes. 
El Ejército tiene una versión y la policía estatal de San Luis Potosí tiene otra, de 
modo que en la carretera 57 no solo circulan polleros del crimen organizado, sino 
también mentiras desorganizadas. 
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La sentencia de 92 años de prisión contra José Luis Abarca, exalcalde de Iguala, 
por el secuestro del líder de la Unión Popular, Arturo Hernández Cardona, y seis 
integrantes de esa organización en 2013, es un acto de justicia con olor a podrido. 
La sentencia fue emitida por el juez federal Samuel Ventura Ramos, en el Juzgado 
Tercero de Distrito en Materia Penal con sede en Tamaulipas, y estará en la cárcel 
por el resto de su vida. Está bien, pero no está del todo bien (...) La sentencia no 
cierra uno de los capítulos más funestos en los que ha estado metido el Estado 
mexicano en este siglo, sino deja al descubierto inconsistencias y deficiencias, 
cuando menos, no sólo del juez Ventura Ramos, sino de fiscales en el gobierno 
de Enrique Peña Nieto y de varios de aquellos funcionarios que continúan 
trabajando en el actual gobierno (...) La PGR, encabezada por Jesús Murillo 
Karam, ignoró la declaración (...) 
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La política migratoria mexicana nunca ha sido definida con sentido estratégico y 
siempre ha marchado atrás de los intereses estadounidenses. Ahora que la Casa 
Blanca ha puesto otro cerrojo a su zona fronteriza, México ha quedado atrapado 
en una pinza racista estadounidense y el caos en los países al sur del Suchiate 
(...) Centroamérica perdió el rumbo y Sudamérica se convirtió en un archipiélago 
de pequeños intereses que ni siquiera Brasil podría de alguna manera 
procesarlos. Sin embargo, la zona americana abajo del Suchiate estará 
necesitando unnuevo liderazgo político que pueda disminuir la conflictividad de 
una migración masiva y estará representando una invasión desordenada de 
personas que ya no podrán cruzar hacia Estados Unidos (...) 
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Como le había adelantado, y el presidente López Obrador ya había descontado, 
la Suprema Corte invalidó ayer su decretazo de noviembre de 2021 por el que 
declaraba de seguridad nacional todas sus obras prioritarias y las exentaba del 
escrutinio público y la rendición de cuentas. La mayoría calificada de ocho 
ministros anuló su decreto en una sesión en la que nuevamente sus tres piezas, 
Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar, votaron inútilmente a su favor 
cuando el asunto ya se había resuelto en su contra (...) Levantada la sesión, se 
dio otro capítulo: su presidenta Norma Lucía Piña Hernández reconoció en un 
escrito sin membrete ni destinatario que fue ella la que el senador Alejandro 
Armenta denunció por haberlo, dijo, amenazado en un chat vía whatsApp, lo que 
yo, escéptico de su autoría, puse en duda y califiqué de delirante, reconocimiento 
que da un vuelco al caso y la pone en entredicho, aunque no vea amenaza alguna 
(...) 
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Era el 2012, hace ya once años. La lucha comenzó entre los propios sicarios de 
Los Zetas. Divididos el Z 40 y El Talibán, el domingo 12 de agosto el presidente 
municipal electo de Matehuala, San Luis Potosí, Édgar Morales Pérez, fue 
asesinado junto con quien fuera su coordinador de campaña, Francisco 
Hernández Colunga. Seis días después, las autoridades arrestaban a cinco 
policías municipales acusados de estar involucrados en la ejecución del alcalde. 
Este asesinato ocurrió cuatro días después de que fuera localizado un vehículo 
con 14 cadáveres con huellas de tortura y disparos de arma de fuego. Una 
persona sobrevivió, que había sido dada por muerta, pero fue quien primero habló 
sobre la ruptura de Los Zetas (...) Esa lucha sigue una década después, aunque 
hayan cambiado algunas siglas y los principales personajes de esas 
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organizaciones hayan muerto o estén detenidos. Incluso Los Zetas, como tal, 
como organización criminal, ya no existen. Pero sí sus descendientes, 
enquistados en distintos grupos. Allí en toda la zona cercana a Matehuala, donde 
hace una década se mataba, secuestraba y torturaba, hoy sigue ocurriendo 
exactamente lo mismo (...) 
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Algo debe andar mal cuando sabemos que un promedio de 83 personas son 
asesinadas cada 24 horas en México y nos quedamos como si le creyéramos al 
Presidente de que sólo es "propaganda". Algo debe estar muy descompuesto 
cuando la sociedad no reacciona a la cifra de homicidios que rebasa los 150 mil 
en lo que va del sexenio, la más alta de que se tenga registro, de acuerdo con el 
Observatorio Nacional Ciudadano. Nos acostumbramos a la violencia y esto no 
es bueno para la sociedad (...) Hay más señales de que el gobierno no tiene el 
control del país: tenemos medalla de oro en ejecuciones de periodistas en 2022 
—14, según Reporteros sin Frontera—y Colima, la ciudad más violenta del 
mundo, con una tasa de 181.9 homicidios por cada 100 mil habitantes. Nos hemos 
convertido en un infierno para los turistas nacionales y extranjeros. En estos días 
tenemos tres argentinos macheteados en Oaxaca, un canadiense asesinado por 
la espalda en ese estado, un cuádruple asesinato en Cancún en Semana Santa 
(...) 
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** La competencia que había entre los bancos y las fintechs está quedando atrás 
o por lo menos, ha disminuido. Las fintechs causaron revuelo en el mercado 
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financiero por su oferta disruptiva y la amenaza que ésta representaba para 
instituciones financieras tradicionales (...) El auge de las fintechs, representadas 
por Ernesto Calero, también ha impactado en la operación y desempeño de todo 
el ecosistema, en particular en las entidades tradicionales. Ya se observan bancos 
que, en su objetivo de seguir capturando clientes y mantenerse competitivos, han 
comenzado a replantear su oferta de valor y han migrado hacia modelos mucho 
más ágiles y digitales. 
 
** Actinver designó un nuevo miembro en su Consejo de Administración. Gerardo 
Antonio Rodríguez Balsa fue nombrado consejero independiente de Corporación 
Actinver. Este nombramiento incrementa la proporción de miembros 
independientes en el Consejo de la empresa, lo que añade competencias 
relevantes que complementan el proceso de toma de decisiones. Además, busca 
reforzar el cumplimiento de las mejores prácticas de gobierno corporativo de 
Actinver, que lleva Héctor Madero Rivero (...) La empresa listó sus acciones en 
mayo de 2010 y al cierre de 2021 tiene 529 mil millones de pesos en activos en 
administración y custodia. En el primer trimestre de 2023, reportó una utilidad neta 
de 405 millones de pesos, un crecimiento de 144 por ciento respecto al primer 
trimestre de 2022. 
 
** El nearshoring ha impulsado la renta de espacios de trabajo para aquellas 
compañías extranjeras con empleados en el País. En ese contexto, la startup 
rumana Pluria recaudó 2 millones de dólares de inversión en una ronda semilla 
para expandir su presencia en México, misión que tiene a su cargo Mateo 
Marulanda. El dinero también se usará para que la firma llegue a Argentina, Chile, 
Brasil y Perú. Pluria conecta a las empresas con arrendadores de espacios de 
oficina mediante una aplicación móvil, a través de la cual enlaza desde centros 
de negocios hasta hoteles y cafeterías. Así, el personal puede trabajar desde 
diferentes lugares y la renta puede ser por hora o días (...) 
 
** De octubre 2021 a la fecha, DiDi México, que dirige Juan Andrés Panamá, ha 
otorgado más de 5 millones de préstamos a través de su servicio DiDi Préstamos. 
En México, este servicio es uno de los de mayor crecimiento en la región para la 
compañía. La plataforma ofrece préstamos personales que van desde los 300 
hasta 30 mil pesos y ha facilitado la inclusión financiera digital de los mexicanos. 
La empresa ofrece tasas de interés que van del 5 al 12 por ciento y un tiempo de 
respuesta de cinco minutos, totalmente en línea (...) Otro servicio financieros es 
DiDi Pay, con el que es posible realizar el pago de servicios, tiempo aire y la 
compra de tarjetas de regalo. 
 
** Kiyoshi Tsuru... Es el socio fundador de TMI abogados, despacho especializado 



 

en derecho y tecnología, primera firma en México en llegar al metaverso. De 
acuerdo con sus estimaciones, en México, 22 por ciento de las empresas ha 
tratado el tema del metaverso y buscan integrarlo en sus operaciones. 
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Desde que comenzó la administración, al tiempo que se ajustó el presupuesto a 
Sader de Víctor Villalobos, también se desmontaron cantidad de apoyos y 
coberturas en un andamiaje construido por años. En aras de la austeridad, 
desapreció el Programa de Apoyo a la Comercialización con los riesgos 
inherentes frente a las fluctuaciones de mercado (...) El GCMA que lleva Juan 
Carlos Anaya hace ver que los precios de futuros del maíz en Chicago mantienen 
un sesgo invertido: los de julio son más bajos que los de septiembre-diciembre. 
Segalmex de Leonel Cota estableció para la compra del maíz a los productores 
de Sinaloa la cotización de julio, o sea 5,625 pesos por tonelada vs la expectativa 
en 7,000 pesos. De ahí los bloqueos, máxime que Segalmex compraría 
parcialmente una parte de los 6.3 millones que produjo Sinaloa. Pero hay también 
cultivos de maíz de Sonora, Tamaulipas y otros estados, amén los de sorgo y trigo 
del ciclo otoño-invierno. En total 10.7 millones de toneladas (...) 
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Ya le he comentado que la organización de la Copa Mundial FIFA 2026 se ve 
como la oportunidad para posicionar a la capital del país como destino turístico 
en un escaparate único, por tratarse del evento deportivo con mayor audiencia en 
el planeta. Por lo pronto, la CDMX dio anoche un paso importante en ese sentido, 
al conocerse pormenores del recorrido para recibir por tercera vez en la historia 
la Copa del Mundo, que tendrá como sedes México, Estados Unidos y Canadá 
(...) La idea es exponer, en su momento, el trofeo a los aficionados, y con ello 
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comenzar a resaltar los atractivos de una ciudad con gran historia y que además 
es un referente internacional por sus monumentos, y por supuesto, por la 
gastronomía (...) 
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El Banco de México sí puede impactar en el manejo de expectativas, al sostener 
la tasa elevada de 11.25% por un largo periodo ("podrá mantenerse por un 
periodo prolongado"). Es una comunicación nueva de la reunión de política 
monetaria, tal y como lo había propuesto, y con razón, la subgobernadora Irene 
Espinosa. Una comunicación más clara y de largo plazo que llevará al mercado a 
adaptarse a ese nivel de tasa (...) El mercado se deberá acostumbrar, por lo 
menos este año, al 11.25% de tasa de referencia (...) La inflación anual en abril 
fue de 6.25%, viene descendiendo poco a poco (...) Rodríguez Ceja y Heath ya 
habían dejado entrever que Banxico podría dejar de elevar tasas. Lo 
sorprendente, es que se mantendrá por periodo prolongado. Banxico busca 
reducir la inflación para hacerla converger al 3% anual para 2025. Pero sabe que 
el descenso será paulatino (...) Con esta decisión también se nota que la inflación 
sigue siendo persistente (...) Un tipo de cambio fuerte, trae importaciones menos 
costosas, y una reducción en los precios importados de las mercancías. Ayuda al 
descenso inflacionario en México (...) 
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La tasa de 11.25% se mantendrá hasta, en tanto, la Junta de Gobierno no cuente 
con evidencia de que la inflación general y subyacente están bajando hacia la 
meta de 3%, lo que seguramente no ocurrirá la siguiente reunión del Comité de 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=19/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=10115C0-2C3FD63.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=10115C0-2C3FD63.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=19/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=1011602-2C3FD9D.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230519&ptestigo=1011602-2C3FD9D.PDF&a=0


 

Política Monetaria el próximo 22 de junio o, el siguiente, el 10 de agosto. ¿Cuándo 
podría comenzar a bajar la tasa de referencia? Creo que observar la trayectoria 
(su escenario base para la política monetaria que no es igual que el de la Fed, 
podría dar el indicio de cuánto podría permanecer on hold con la tasa: finales del 
tercer trimestre de este año, sí y sólo sí, la inflación general se ubica en torno a 
5.2%, y la subyacente en 6.2 por ciento (...) Cuando la subyacente, que está casi 
al doble del objetivo, se encamine como la general a su destino. Creo que lo más 
relevante del comunicado de ayer es la forma en que se está señalizando la pausa 
monetaria, pues no hay una referencia puntual de un lapso, pero sí de la condición 
que se requiere para comenzar a retirar la restricción que hoy es "lo 
suficientemente alta" para acompañar el proceso de desinflación en México (...) 
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El resultado de las elecciones para renovar gobernadores en Coahuila y el Estado 
de México el próximo 4 de junio va definir la hoja de ruta que seguirán Morena y 
los partidos de oposición de cara al 2024. Una victoria de la candidata de la 
Alianza Va por México, Alejandra del Moral, crecerá al PRI, PAN y PRD, pero un 
triunfo de la morenista Delfina Gómez será un golpazo a aquéllos, del que quizás 
no se levanten (...) Educación, seguridad y economía son los tópicos que a la 
vuelta de casi cinco años de gobierno del tabasqueño se han precarizado tanto, 
que ha llevado a ese grupo multidisciplinario a reunirse cada tres meses. Ese 
conjunto de estudiosos es auspiciado por Claudio X. González Guajardo, que si 
bien ya no le alcanza para lanzarse como candidato a la Presidencia, no sería 
extraño verlo en el 2024 como diputado o senador (...) La segunda pata está 
integrada por no pocos ex líderes de esos partidos (...) Y la tercera pata es ese 
grupo de profesionales que con el financiamiento de Claudio (...) Justo 150 
personas que conforman ese grupo se van a reunir los próximos 9 y 10 de junio 
en Ixtapan de la Sal para dilucidar sobre las líneas de acción a trabajar para hacer 
ese México posible (...) 
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Parece que el tóxico Germán Larrea se embolará Banamex. ¿Por qué? Porque 
tiene mucho (...) Sin embargo, a la trasnacional Citigroup lo único que le interesa 
es quién pagará los cerca de 7 mil millones de dólares que pide por 80 por ciento 
de las acciones de aquella institución (...) Es de suponer que Larrea armo un 
grupo de inversionistas para distribuir el peso de la compra de Citibanamex, 
siempre conservando la mayoría accionaria (...) Entonces, tiene con qué, pero 
carece de experiencia en este negocio (...) Sería la cereza en el pastel (...) Sueño 
guajiro, pero ahora que se pavonea de su fortuna y del poder de su chequera para 
embolsarse a Banamex (...) Y ello apenas es un pasaje de este remedo de neo 
banquero. 
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No, no estoy hablando de si la globalización llegó a su fin o si los tiempos que 
vivimos representan solamente un paréntesis en ella. Tampoco estoy 
preguntando si la modernización política de México, que apuntaba a convertirnos 
en una democracia moderna, llegó a su término o si los intentos de socavar las 
instituciones como el INE, el INAI o la Suprema Corte representan un mero 
paréntesis (...) Aduciendo la tendencia a la baja en la inflación, así como las 
decisiones que han tomado otros bancos centrales en el mundo, por unanimidad, 
la Junta de Gobierno del Banxico determinó dejar sin cambios su tasa objetivo, 
que está en 11.25 por ciento. Sin embargo, al mismo tiempo señaló que 
"considera que será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel actual 
durante un periodo prolongado". Esto significa en realidad que la tasa real de 
interés aumentaría si es que la inflación siguiera una trayectoria a la baja pues 
implicaría la misma tasa nominal, pero con un menor ritmo de crecimiento de los 
precios (...) 
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Si, como está anunciado, se reunirá hoy el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, con los productores agropecuarios de Sinaloa, es prácticamente 
imposible que logre una solución definitiva al problema. Quizá la mejor apuesta 
del también aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia de la República 
es contener las protestas y evitar que siga expandiéndose hacia Sonora, Baja 
California y, después, hacia todo el país (...) Durante esta gestión también se 
eliminaron los seguros y los precios objetivos. Quizás al principio no se notaba 
porque el campo vivió un momento de altos precios por la pandemia; sin embargo, 
la realidad alcanzó a los productores (...) La vía de los subsidios no es la 
adecuada, puesto que no alcanzan. El programa de subsidio al maíz en Sinaloa 
sólo llega a 30% de la producción. Se debe regresar a los programas de cobertura 
y encontrar un vínculo a través del cual los bancos privados puedan acercarse 
aún más a este sector de la economía. 
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La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Lucía Piña Hernández, reconoció ayer la autoría de los mensajes de texto 
intimidatorios y burlones enviados el martes 16 al presidente de la mesa directiva 
del Senado, Alejandro Armenta Mier. En un hecho inédito, la titular del Poder 
Judicial consiguió el número telefónico del legislador y le escribió para increparlo 
por sus críticas a la errática actuación de los juzgadores en temas de 
trascendencia nacional (...) Los insólitos mensajes enviados por la togada al 
legislador son muestra de degradación del espíritu republicano e institucional en 
el pináculo del Poder Judicial, fenómeno que se propaga de arriba hacia abajo 
por los estratos de esta rama del Estado y que se refleja en el sistemático ataque 
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al principio de separación de poderes puesto en marcha desde que Piña 
Hernández se puso al frente del máximo tribunal el 2 de enero de este año. 
Asimismo, menoscaba la investidura de la ministra presidenta al rebajar los 
estándares de conducta que deben observar los altos funcionarios (...) 

 


